

## LOS CONGRESOS PANAMERICANOS DE MEDICINA VETERINARIA Y DE ZOOTECNIA\*

Por J. F. Figueroa\*\*

Los Congresos Panamericanos de Medicina Veterinaria y de Zootecnia, que celebraron en 1976 sus bodas de plata, constituyen sin duda uno de los mejores capítulos de la historia de la profesión veterinaria en el hemisferio occidental (1).

Estos Congresos se iniciaron en Lima, en octubre de 1951, como un intrépido esfuerzo de los veterinarios del Perú en su anhelo de cristalizar en realidad un anhelo largamente sentido: de establecer en bases permanentes y constructivas una cooperación entre los veterinarios de las tres Américas. Esta cooperación se hacía cada vez más necesaria en vista de los peligros que ofrecían las muchas enfermedades de este hemisferio, que por su naturaleza diezmante e insidiosa no reconcilian fronteras geográficas ni límites de ninguna clase.

La histórica invitación de Lima encontró entusiasta respuesta entre los colegas de los Estados Unidos y de los otros países americanos. Fue asimismo estimulante y generosa la acogida que recibió de las organizaciones internacionales que como la FAO, la OMS, la OIE y la Organización Panamericana de la Salud no escatimaron ningún esfuerzo por ofrecer su valiosa cooperación a la noble causa de estos Congresos.

El primer Congreso fue seguido por otros igualmente exitosos que contaron con una creciente participación no sólo de los veterinarios, sino también de otros profesionales y personas dedicadas también al servicio de la agricultura animal y de la salud pública.

Se indican a continuación los lugares y fechas en que se celebraron dichos eventos y la fecha del Congreso de Santo Domingo.

\* Tomado de: Zootecnia, Vol. XXVII, 10-11-12, 1977.

\*\* El doctor Figueroa ha sido uno de los fundadores de los Congresos Panamericanos y consejero de los hasta hoy realizados. Actualmente trabaja en Princeton, New Jersey, como jefe veterinario de las Divisiones Internacionales de la American Cyanamid Company.

El propósito principal de estos Congresos es velar por el arte y la ciencia de la Medicina Veterinaria y de la Zootecnia en las Américas y por los progresos hechos en esta cruzada; estos eventos continentales han recibido ya reconocimiento mundial.

Muchos son los beneficios tangibles que se han obtenido de los Congresos Panamericanos en este hemisferio no sólo en los campos de la sanidad animal, la salud pública y la producción pecuaria, sino también en una creciente colaboración entre los veterinarios de nuestros países y entre ellos y los otros profesionales y otras personas dedicadas al servicio de la sanidad animal y zootecnia de las Universidades, las agencias gubernamentales, la industria o en la práctica privada. La necesaria brevedad de este artículo no nos permite sino una mención muy ligera de estos beneficios. El autor de estas líneas espera tener la oportunidad de referirse a estos logros en detalle en el libro que está preparando sobre la historia de los Congresos Panamericanos de Medicina Veterinaria y de Zootecnia y que espera ofrecer a los colegas de América con ocasión del IX Congreso Panamericano de Medicina Veterinaria y de Zootecnia, en 1981, que tendrá lugar en Venezuela.

Congresos	Lugar	Año	Fecha
Primero	Lima (Perú)	1951	Octubre 20-26
Segundo	Sao Paulo (Brasil)	1954	Abril 3 - 10
Tercero	Kansas City (Missouri)	1959	Agosto 23 - 28
Cuarto	Ciudad de México (México)	1962	Noviembre 11-17
Quinto	Caracas (Venezuela)	1966	Septiembre 18-24
Sexto	Santiago (Chile)	1970	Septbre 25 - Ocbre. 1
Séptimo	Bogotá (Colombia)	1973	Junio 20-27
Octavo	Santo Domingo (R. Domin.)	1977	Agosto 1-6

El VIII Congreso Panamericano, llevado a cabo en la bella e histórica ciudad de Santo Domingo, es el primero de estos eventos realizado en la importante zona del Caribe, merced al gran entusiasmo y los muchos sacrificios de los colegas dominicanos. Gracias a ellos desde ahora guardaremos la esperanza de que el Congreso de Santo Domingo, al ofrecer útiles estudios y recomendaciones para la sanidad y la industria pecuaria de este hemisferio, constituirá también un digno homenaje a los veinticinco años de la labor prolífica e ininterrumpida de estos Congresos.

VIGILANCIA EPIDEMIOLOGICA  
(PREDIOS AFECTADOS - DIAGNOSTICO PRESUNTIVO)  
ICA - ABRIL, MAYO, JUNIO  
1979

Región	ENFERMEDADES						
	Vesiculares	C. Sintom.	C. Bact.	Rabia B.	E. Equina	Peste Porc.	New C.
Antioquia	22		1		1	3	1
Atlántico	5	1				1	1
Arauca	6						
Bolívar	4	1					
Boyacá	4	6	3				4
Caldas	4	4					3
Casanare		3			2		3
Cauca	2					1	3
Cesar	1	3	2			1	
Córdoba	10		1				
Cundinamarca	77	2	1	1		2	24
Chocó	1	1		2			
Huila	4	1				1	
Guajira	1			1			
Magdalena	3	2	4	4			
Meta	25	1			1		2
Nariño	2			1		1	
N. Sant.	6	3	1				
Quindío	2						
Risaralda	3					5	
Santander	14	2	3	2			1
Sucre	4	3		2			2
Tolima	1			1			2
Valle	12					3	5
Vichada	2						
Total	215	33	16	14	4	18	53

FUENTE: Boletín Epidemiológico Semanal Oficina Programación y Evaluación ICA. Bogotá.

Nota del Colaborador:

Esta información fue suministrada por el 65<sup>o</sup>/o de las oficinas informantes en todo el país.

Es importante destacar en este trimestre la presencia de la Encefalitis Equina Venezolana, por primera vez en el presente año. Los brotes se presentaron en Antioquia, Casanare y Meta.

El número de enfermedades vesiculares disminuyó, con relación al trimestre anterior, en un 27<sup>o</sup>/o. Los departamentos de Antioquia y Cundinamarca, siguen siendo entre los más afectados. Se destaca el aumento de brotes en el departamento del Meta, en un 64<sup>o</sup>/o.

En cuanto al C. Sintomático, se presentó una disminución de un 63<sup>o</sup>/o en el presente período. Las otras entidades incluídas en el sistema de vigilancia epidemiológica, no presentaron variaciones importantes en este trimestre.

Colaboración de: Ismael Zúñiga A., M.V.Z., M.S.